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園巻頭言

避けて通れないこと

国研究企画だより

畜産農家・消費者との情報のキャッチボール

園研究室だより

＜養豚・養鶏科＞

・次世代「フジロック」造成開始

・しずおかオンリーワン肉豚「フジキンカ」発進

・飼料米で銘柄豚肉生産

．もうじきお目見え!新しいタイプの小型肉用鶏

・鶏への飼料米利用

＜資源循環科＞

・環境にやさしく管理が容易な畜産排水処理法の

開発

1１ﾝ夕回

2０１１
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・養豚の汚水処理液を茶樹栽培に活用

・堆肥を商品化するために

＜静岡県戦略プロジェクト研究＞

・極小ミニ豚の原種豚が誕生

．どうしてミニ豚は小さいの

・体細胞クローン豚作出工程ではＰＲＲＳに感染

しない

回農林大学校中小家畜分校だより
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巻頭言 避けて通れないこと

平成２２年を振り返って見ますと、農業を取

り巻く多くの出来事がありました。３月には

茶を中心とした農作物への凍害の発生、４月

には宮崎県での口蹄疫の発生、夏には記録的

な猛暑、１１月には島根県での高病原1性鳥イン

フルエンザの発生、経済面では、長期化する

景気の停滞と就職難、円高、貿易自由化交渉

など、まさに試練の年であったと言えます。

これらは、引き続き、対応していかなければ

ならない事項を含んでいます。新しい年を迎え、

本県の畜産を振興していく上で、どうしても

避けて通れないことがいくつか挙げられると

思います。そこで、これら避けて通れないこ

とに対して、簡単に答えが出るものではあり

ませんが、それぞれの立場で、どのように対

応していけばいいのか、何ができるのかを考

えてみたいと思います。

避けて通れないこととして、次の５点が挙

げられると思います。

①家畜の疾病対策

②地球温暖化対策(暑熱対策）

③少子・高齢化対策

④６次産業化の推進

⑤国際化対応
家畜の疾病対策では、特に口蹄疫と鳥イン

フルエンザの対応が求められています。昨年

１１月に出された口蹄疫対策検証委員会の報告

書の中で、「発生の予防」、「早期の発見・

通報」、「初動対応」が極めて重要であると

述べています。生産段階では、飼養衛生管理

墓準の遵守を基本とし、「自分の経営は自分

で守る」という危機管理意識、心構えが不可

欠であると言えます。また、慢性疾病対策では、

家畜のストレスをいかに軽減できるか、快適

な環境をいかに提供できるかが鍵です。

地球温暖化対策では、夏場の暑熱対策をど

れだけ軽減できるかが課題です。昨年のよう

な猛暑は、今後、３０年に１回の割合で発生す

ると言われていますが、明らかに温暖化は進

んでいます。今後、夏場の暑熱対策抜きで安

２

センター災杉'11源吾

＝毎ご一

通.｡、
画夕崇

､，

定した畜産経営を続けていくことは難しいと句
思います。最も効果的な対策は、実践事例に

学ぶことです。多くの生産者が、あの手この
手で創意工夫をしています。

少子・高齢化対策は、今後の畜産物の消費

動向を見極めるうえで、考慮しなければなら

ないことです。日本の人口は、１０年後には

450万人、２０年後には1,200万人が減少し、

６５歳以上が、５年後には４人に１人、２５年

後には８人に１人の割合となると推計してい

ます。機能性や健康志向を加味した生産が求
められてくるものと思います。

６次産業化の推進は、きわめて重要な取り

組みであると考えています。特に畜産業にと

っては、地域社会と調和した経営が不可欠で

あり、地産地消、ブランド化、食育、耕作放へ

棄地の解消、資源循環など多方面での連携が‘
可能であり、地域内での６次産業化の推進が
期待されます。

国際化対応は、国の施策に負うところが大

きいですが、食料自給率の向上、戸別所得補

償制度の拡大においても、国民や県民から支

持を得ることが基本であり、信頼されるため

の地道な活動が求められます。

今後、避けて通れないことを、いくつか挙

げさせていただきましたが、対応策を考えた

とき、互いに関連していることがわかります。

試験研究機関として、今後取り組むべき課題を、

社会・経済、自然環境の動きの中で、スピー

ド感をもって捉えていかなければならないと
思います。
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畜産農家｡消費者との情報のキャッチボール

畜産技術研究所では、平成２２年度から研究

課題や畜産に関する'情報の提供及び要望課題

の受け取り方について、その手法を変更しま

した。

従来、年間２回開催していた専門部会の中で、

研究成果の報告、これから取り組む課題につ

いて、紹介と検討をおこなっていました。し

r､雛驚庫喜謹需麓鱒
多く、参加者が減少。

②参加者は、大学教授から農家までで、質問

及び回答内容に対する理解の度合いが異なる。

⑧消費者サイドの参加者は1名と、消費者に対

しての食育を含む畜産の紹介が少なかった等

の問題がありました。

そこで、関係者により身近な話題を提供す

るとともに、ご意見を頂くよう'情報提供方法

を変更しました。（下図）

新たな取り組みの－つとして、畜産農家・

消費者へのI情報交換会を２２年度は次の通り開

催しました。

侭（１）養豚部門：６月２４日、養豚協会総会の
岨

場を借りて開催。

（２）養鶏部門：６月２５日、養鶏協会総会の

場を借りて開催。

（３）消費者向け：静岡市内で、タウンミーテ

ィングを開催（テーマ、おいしい畜産物

ができるまで）

今年度開催の反省点として、①養豚・養鶏

の生産者への周知が不十分②団体の総会の場

を借りる形では、時間的制約・参加者の制約

がある等があげられました。

２３年度の養鶏・養豚部門の情報交換会は、

センター単独開催で、より充実を図っていき

ますので、多くの生産者の参加をお願いします。

なお、電話等でのご相談は、常時受け付け

ております。

（研究統括監鈴木隆春）

壱否j壷閏ｲ系者との‘i青幸Biのキャッチボール【二つい-て
中 小 家 苦 寄 研 Z 究 セ ン タ ー

○２１垂¥三I誕牽で

く専門部会胃､､催＞
（誘究 課 題 の 評 価 会 も 来 れ る ）

参加識:礁繍＝惨
行 政 I 剛 係
、平ｲiI1i錘員

＜ﾈ幾閏濫志韮チテ＞
（布F究報告一中ﾉj､三より〉
莞チテ回数::各Ｉ画一勾三

くｱiミーユ塾､ベージラ唾塗P＞

○２２全戸底医吃皿嘩

平１面会＞

研究内容の技ｲ行的月平価）
評何mi謹員：大挙敏#受一学ii峻経j吹調・

'情幸長交換全言一発塞乏会＞
(研究成果一郷誇り怖報のお知ら･世〕
錘豚部１０‘j・錐剛部１０‘1・消挫謡向け
牙子iBZとの迦型盤会同錐＞

２回〆勾Ｚ

極･Ｉ【ＯＩＩ〆蘇Ｆ

ｌ２ＩＩ８ｌ〆釘二家雷１呆側l術生所一膿オホ悪脈猫所との辿拠２１

＊内容の充夢ﾐを図りな力くら刑坐継

木ス!ご－Ｆ１盤を:l寺っと'1背離耐是ｲ共(二努める

http:〃ＷＷＷ‘prCに副'iハ'０ｋ副Ｊ１ﾌﾉ謎mgyou/Sa-S70/ｉｎｄＣＸ・ｈｔｎ１

３
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鴬 次世代｢フジロック｣造成開始

ています。

造成の完成は、

す。‐

「フジロツク」の造成計画

「フジロック」は、「静岡型銘柄豚」の生

産のための種雄豚として、平成９年から利用し

ていただいています。肉質の改良を実現した

系統豚として、好評を得ており、「静岡型銘

柄豚」生産農家以外の方にも利用していただ

いています。「フジロック」は、完成から１３

年を経過しようとしていますが、近交係数の

上昇が危倶される時期になってきています。

そこで、今年度から、「フジロック」.の後継

豚の造成を開始しました。

基礎豚の導入

次世代「フジロック」は、基礎豚として「フ

ジロック」及び他県の系統豚を導入し造成し

ます。このことにより、効率的に、短期間で

の造成が実現できます。導入系統は、宮城県、

岐阜県、全農で造成された系統豚です。宮城

県の「しもふりレッド」は、筋肉内脂肪含量

を改良形質に取り入れた系統です。岐阜県の「ア

イリスナガラ」は、岐阜県が、愛知県と共同

で造成した、発育が早く、□－ス断面積が大

きく、背脂肪厚の薄い系統です。全農の「ゼ

ンノーＤ－Ｏ１」は、背脂肪が薄く、赤肉に富

んでいる系統です。これら３系統の妊娠豚を、

各５頭ずつ導入し、帝王切開を実施して、

ＳＰＦエリアに入れました。

次世代「フジロツク」の改良目標

「フジロック」の特徴である肉質の良さを

保ちつつ、背脂肪をやや薄く、ロース断面積

を大きくする方向で、選抜を実施します。また、

肢蹄の選抜も独立淘汰水準を設けて選抜します。

さらに、脂肪酸組成等肉質関連の形質の改良

をめざし、特徴ある系統を造成したいと考え

平成２７年度を予定していま

茜一期

（
図

｢しもふりレッド」

〆、

帝王切開直後の子豚

色

(養豚・誕鶏科知久幹夫）

■

。

識1,斤

。
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風ロ

Z園１
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Ⅱ

５

オンリーワン肉豚｢フジキンカ｣発進しずおか
～いろんな名前ででています～

(養豚・養鶏科柴田昌利）

平成２２年６月に「静岡県フジキンカ普及推

進協議会」(事務局：ＪＡ静岡経済連)が設立され、

いよいよ新しいブランド豚肉としてのスター

トを切りました。

と言っても、店頭に「フジキンカ」と言う

名前の銘柄豚肉が並ぶのではなく、協議会に

所属する５つのグループがそれぞれのブラン

ド名を付けて売り出すことになりました。現

在決まっているのは、

「金豚王」（JＡ静岡経済連）

「プレミアムきんか」（三和畜産）

「いきいきキンカ」（マルス農場）

などです。つまり、「フジキンカ｣は当センタ

ーで開発した豚の名前で、お店には“いろん

な名前で出ています“ということになります。

協議会に所属している各グループは、その

前身である研究会（平成２１年２月発足）から

参加し、種豚の試験配布も受けているため、

ほとんどのグループでは既に肉豚の出荷が始

まっています。そして、このできたてホヤホ

ヤの新銘柄豚をいち早く取り入れてくれてい

る飲食店も現れました（写真１）。

当センターでも、昨年２月の｢富士山の日｣や

１０月のタウンミーティング等、消費者の方と

直に接する機会を捉えて試食会を開催するな

ど積極的にブランド化を応援しています（写

真２）。

●

Ｉ－－Ｉ；－－Ｉ；

やわらか善と

脂の騎嫁力輪桜！
やわらか善と

脂の騎嫁力輪桜！
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中小家畜研究センターだより

f虞、

写真２昨年１０月に静岡市で行われた

タウンミーティング､での試食会

■も■も

等鐸霊
峰
錘
癖

〃

写真１「金豚王」のブランド名を

前面に押し出した

「すきしやぶと、とんかつの店」

（藤枝市）

■

睡口
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平成23年１眉

６

飼料米で銘柄豚肉生産

図市販飼料と玄米配合飼料の脂肪酸組成

はじめに

飼料の自給率向上対策として飼料稲の利用

が注目されている中で、本県においても耕種

農家と連携して、飼料米を利用した銘柄豚肉

生産の取り組みが見られます。

そこで、飼料米給与による特徴ある豚肉の

生産について考えてみたいと思います。

玄米の栄養特性

玄米の栄養価はトウモロコシとほぼ同等で

すが、粗脂肪含量がトウモロコシの６０％程度

と少ないばかりでなく、それを構成する脂肪

酸組成に違いが見られます。

市販飼料と市販飼料のトウモロコシを玄米

で置き換えた玄米５０％配合飼料の脂肪酸組成

を図に示しました。肉の食味Ｉ性を改善すると

考えられているオレイン酸含量は、玄米５０％

配合飼料で３８．８％と市販飼料の３３．０％に比

べて高くなります。さらに、軟脂肪の原因と

なるリノール酸含量は、市販飼料の５２．１％に

比べ玄米５０％配合飼料では４５．３％と低くな

ります。

リノール畷

（
“

写真玄米を５０％配合した飼料

牛産性への影響

玄米を配合した飼料は豚の噌好性も良好で、

その利用性は栄養成分を整えれば一般の配合

飼料と同等か、むしろ優れていると考えられ

ます。しかし、タンパク質が著しく不足する

場合は、発育の低下や枝肉の脂肪蓄積が過多

となる可能性がありますから、配合飼料に飼

料米を単純に添加する場合には注意が必要です。句

特徴ある豚肉の生産

飼料米を給与すると、トウモロコシを給与

した豚に比べ、豚体脂肪のオレイン酸が増加し、

リノール酸が減少します。そして、このよう

な特徴ある脂肪の豚肉を作るためには、玄米

を１５％配合した場合は６０日間、３０％配合し

た場合は４５日間程度給与することが必要と考

えられます。

また、玄米を添加した低リジン飼料を給与

して霜降り肉を作ることも、特徴ある豚肉に

よる銘柄化戦略の一つとして有効でしょう、

ｎｏ

(養豚・養鶏科堀内篤〕

オレイシ露
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もうじきお目見え！新しいタイプの小型肉用鶏

アメリカでは肥満に起因する心臓疾患を気

にして、脂肪分の少ないむね肉が好まれるの

に対し、日本では脂肪分がやや多く、歯ごた

えがあるもも肉を好みます。そのため、日本

ではむね肉の市場価格はもも肉より安くなり

ますから、地鶏生産ではむね肉の消費をどの

ように安定させるかが課題であり、加工品は

その一つの手段です。さらに、地鶏は一般に

高価格であるため、景気によって生産が増減

するのも特徴的です。

しかし、家族構成も少人数化が進み、家族

全員で食事をする機会はますます減りつつあ

ります。従って、今までのような大型の地鶏

生産に対する考え方を見直すことも必要な時

期に来ていると思います。

このようなことから当センターでは、少人

数で1羽丸ごと食べられる鶏肉生産の取り組み

を始め、平成23年度から販売できる体制を準

備しています。

特徴としては、歯ごたえがあり、肉の味が

よく、多くの地鶏生産に用いられているシャ

モの系統であり、主に静岡県で飼育されてい

る「遠州小シャモ」を父系、産卵性が高く、

地鶏としても認められる「□－ドアイランド

レッド」を母系にした交配により生産される

小型の肉用鶏です。羽の色は雄がやや濃い茶色、

雌が薄い茶色で、１６週間の飼育で雄は１．５kg、

雌は１．２kg程度の体重となり、正肉量はブロ

イラーの半分ほどの1羽で５００g程度です。ち

なみに飼料要求率は約４です。「遠州小シャモ」

は静岡県の特徴を充分にアピールでき、今ま

で地鶏生産に利用されていなかった品種です。

どのような調理、加工が適しているのか検討

７

中ですが、食味の前評判は高いので大いに期

待しています。飼育を希望される方を募って

いますので、当センター又はお近くの農林事

務所までお知らせください。

Uも

小型肉用鶏を使用した□－ストチキン

ー家族食べきりサイズ（約5009）

(養豚・養溺科池谷守司）
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鶏への飼料米利用

はじめに

飼料自給率の向上を目的に、国産飼料米の

利用が多くの地域で検討されています。そこで、

鶏への飼料米の利用による影響について、こ

れまでの研究で明らかになったことをまとめ

てみました。

生産性への影響

飼料米の品種にもよりますが、米の栄養価

はトウモロコシとほぼ同じです。そのため、

配合飼料中のトウモロコシの全量を飼料米で

置き換えても生産性には影響はないとされて

います。

また、既にある配合飼料に添加する場合（成

分調整なし）は、採卵鶏では２０％、ブロイラ

ーでは１０％が添加量の目安となります。これ

以上では生産成績が低下する可能性があるの

で注意が必要です。

飼料米利用の鶏卵・鶏肉の特徴

飼料米利用の鶏卵の大きな特徴として、卵

黄色の薄色化があります。これは、米には黄

色色素がほとんど含まれていないために起こ

ります。薄い卵黄色は一般的な消費者には馴

染みがないため、販売に際しては説明が必要

となりますが、その一方で差別化商品として

販売するという考え方もあります。あるいは、

パプリカなどの色素物質を飼料添加すること

で卵黄色を補正することも可能です。

また、飼料米を利用した鶏卵や鶏肉（脂肪

部分）ではオレイン酸の割合が増加するなど、

その脂肪酸組成に変化がみられます。これら

の変化は食感や食味により良い変化をもたら

す可能性があるため、飼料米を利用した牛産

物の特徴にもなります。

籾米でも大丈夫？

籾殻は硬い繊維質でできており消化される

ことはほとんどありませんが、鶏への利用に

限って言えば、籾米でも飼料利用が＋分可能

です。これは、鶏独自の消化器宮である筋胃（砂

肝）の働きにより、籾と子実とが上手く分離

され、子実の消化が可能になるためです。た

だし、３週齢未満のブロイラーなどの若齢鶏で

は筋胃が未発達なため、その利用性は低下す

るので注意が必要です。

また、コスト面からも脱穀作業が要らない分、

籾米は玄米と比べて有利と言えるかもしれま

写真配合肥料への籾米添加割合による

卵黄色の変化

中小家畜研究センターだより

(養豚・養鶏科松井繁幸）
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<資源循環科〉

環境にやさしく管理が容易な畜産排水処理法の開発

平成２３年度から３ヶ年の計画で上記の研究

をスタートします。研究課題名の意味を含め、

その内容を説明します。

「環境にやさしく……」

工．商品の宣伝文句のような言葉ですが、

環境にやさしくないというのは以下の２つの

意味です。

１濃度の高い「窒素」成分が畜産農場から

河川等の周辺環境に排出されること。

２不必要な電気の消費量が多いこと。

１窒素の対策

現在、畜産排水の窒素暫定規制値は９００ｍｇ

／Lです。暫定規制値は平成２５年までが期限

なので、それ以降は強化されると思われます。

規制の対象（生活環境項目）は「豚房の総面

積５０㎡以上」「牛房の総面積２００rrf以上」

なので、ほとんどの畜産農家は規制の対象です。

アンモニアなどの窒素成分は、排水中の硝

化菌・脱窒菌という微生物により除去されて

いるのが一般的です。しかし、微生物のみでは、

変動の著しい畜産排水を安定的に処理出来る

とは限りません。微生物による処理法以外に、

アンモニアの揮発法（アンモニア・ストリッ

ピング法）などの、他の方法を併用すること

で安定性の高い処理法を開発します。

２ラニングコストの削減

排水中の微生物が汚水をきれいにするため

には多大な空気（曝気）を必要とします。曝

気に必要な電気代はばかになりません。

ここでも微生物以外の処理法（凝集処理）

９

を併用することで効率的に汚水の濃度を減らし、

曝気に要する電気代の削減を検討します、

「管理が容易な……」

環境にやさしい排水処理方法が開発出来て

も管理が複雑で、手間がかかってしまっては、

誰のための研究なのかわからなくなってしま

います。そこで、管理が容易で、農家が常に

処理状態がわかるような方法を開発します。

研究のヒント

環境の負荷や、コストを減らす方法を考え

ると「この方法以外にないのか？」と考えます。

もう少し突き詰めると「ここまではこの方法

で良いが、ここからは他の方法の方が効率的

かも？」という考え方に至ります。環境対策で、

ハイブリッド(複合)法が注目されるのはそのた

めです。畜産排水の処理法でも微生物処理以

外の、ハイブリッドな考え方をヒントに、効

率的で実用性のある開発を目指します。

(資源循環科杉山典）
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養豚の汚水処理液を茶樹栽培に活用

入窒素量は同量（１０kg／１０a）としました。

調査期間中、養分欠乏症や過剰障害等は観

察されませんでした。そして、茶樹を掘り取り、

器官ごとの乾物重量や窒素含量を調査した結果、

処理液区の生育は汚泥区よりも優れ、更に対

照区である'慣行施肥の場合と同等の生育を示

しました（図２）。また、調査期間中、雨が降
〆雨

らなかった時期があり、慣行区等の茶葉lこお』

いて萎凋がみられましたが、処理液区だけは

みられませんでした。

養豚汚水処理液中の肥料成分

養豚汚水のほとんどは、活性汚泥法による

処理が行われています。当研究センターにお

いても連続式の活性汚泥処理施設が設置され

ており、汚水浄化の過程で発生する余剰汚泥（以

下、汚泥）や最終放流水（以下、処理液）を

調べてみると、濃度の違いはありますが、窒

素やりん等の肥料成分が含まれています（図1）。

そして、これら肥料成分を作物栽培において

利用することが出来れば、資源循環の立場か

ら有用な手法になると考えられます。そこで、

これらに含まれる主要な肥料成分を調査し、

本県の基幹作物である茶の栽培への応用につ

いて検討しました。
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中小家畜研究センターだより

(資源循環科中村茂和）

'1０

8００

処理液に含まれる肥料成分の活用法の－つ

として、茶栽培への導入について検討した結果、

生育障害等は観察されず、’慣行施肥の場合と

同等の生育が期待でき、更にかん水による効

果も期待できることが分かりました。しかし、

永年'性作物である茶は、今回のような短期間

の調査だけでなく、茶園における長期的な検

討も行う必要があると考えています。

処理液を活用した茶栽培

当研究センター内の汚水処理施設から排出

される汚泥（汚泥区）および処理液（処理液区）

をポットに定植された茶樹（やぶきた、３年生）

に施用しました。また、汚泥と処理液の両区

とも、実用'性を考慮し、施用窒素量の半量は

対照区と同様の硫安を施用し、全ての区の投

処 理 対 照 閥調尼汚脹
副Q1Q

図２汚泥および処理液の施用が

茶樹の生育に及ぼす影響

400 門
200

０

汚泥 処理液汚泥処理液

図１汚泥および処理液中の

主要な肥料成分濃度

全窒素
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<資>原循環科〉

堆肥を商品に
鷺〆｡

世界的な化成肥料需要増により、肥料価格

は数年前に比べ２～３割高い状況にあります。

さらに、エコフアーマー認定制度や特別有機

栽培農産物の表示制度等で、さらなる堆肥需

要増が見込まれています。特に豚糞、鶏糞堆

肥は、堆肥の中でも肥料成分に富んでいるため、

土壌改良材としてだけではなく、化成肥料の

－部を堆肥施用によって代替しようとする動

きが活発になりつつあります。そこで、堆肥

のどのような品質やサービスが耕種農家に必

要とされているのかを、簡単に説明したいと

思います。

1.品質

１）完熟堆肥

２）必要に応じた成分分析の実施

未熟堆肥では、作物の生育に障害がでるこ

とがあるため、品質保証するためにも注意が

必要です。また、同じ農場で作られた堆肥でも、

夏季と冬季では、水分、窒素成分が異なり（鶏

糞堆肥のみ）、副資材の変更を行った場合に

も肥料成分が変わるので、必要に応じた成分

チェックが大切かと思います。

２.サービス

１）圃場への運搬・散布のサービス

２）施肥設計機関への紹介

３）散布しやすい形状

近年の高齢化の進行や、運搬・散布に伴う

労力の問題から、堆肥を利用したい耕種農家

には、堆肥を圃場まで運搬し、散布するサー

ビスが求められています。また、堆肥を使用

した施肥設計に不'慣れな方には、静岡県畜産

技術研究所で開発した施肥設計システムを用

いることにより、堆肥施用後に必要な墓肥量

1１

するために

を計算することができます。散布しやすい形

状としては、ペレットが挙げられます。ペレ

ット化することで、製造コストは高くなりま

すが、容積が小さくなり、流通させやすくな

るほか、ペレットタイプの化成肥料と同じ装

置で散布することが可能となります。

日々の生産活動が忙しい中、堆肥生産まで

なかなか手が廻らないこともあるとは思いま

すが、これを機に、堆肥を「商品」として見

直し、耕種農家を「お客様」と認識すれば、

さらによいサービスが提供できるようになる

のではないでしょうか。

＜堆肥共励会開催＞

第１２回静岡県堆肥共励会・耕畜連携交流会

が平成２２年１０月２７日に富士宮市役所にて開

催されました。酪農、肉牛、養豚、養鶏、そ

の他から計63点の堆肥が出品され、熱度等を

品質審査基準により判定し、土壌・作物に安全・

有効である堆肥を優秀賞として選び、耕種農

家代表の方が施用してみたい堆肥を特別賞と

して選びました。また、作目毎に必要な物性

成分の違いはありましたが、特別賞に選ばれ

たものに共通していたことは、取り扱いやす

い堆肥、臭いの少ない（完熟）堆肥でした。

審査結果を以下に記します。

最優秀賞：人穴たい肥生産利用組合（肉牛）
優秀賞酪農：あさぎり有機リサイクルシステム

肉牛：菅本徹
養豚：御前崎市堆肥組合
養鶏：（有）野田養鶏

最優秀特別賞：赤池昭悟（酪腿）
特別賞茶：宝山タイヒ組合（酪農）

果樹：有限会社伊豆熟業（養鶏）
野菜苫佐藤哲郎（肉牛）
花き：西富士堆肥組合（酪農）
水稲：新原堆朋牛産組合（酪農）

(資源循環科貞弘真行）



特徴はなんといっても極小

性成熟を迎える６－７ケ月齢で、およそ

１０kgを目指しています。これは、開発してい

るミニ豚の素質と適切な飼育管理によって実

現します。

医療用実験を行なう大学や製薬会社の実験

施設で飼育できる体格の小さい豚です。薬効

試験では、高価な治験薬を節約することが出

来ます。

平成23年１月 莞４号
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写真２雄系ミニ豚の原種豚（６ケ月齢）

1２

極小ミニ豚の原種豚が誕生
～医療用実験に活用が期待されています～

雄系は毛色が白い

写真2は、雄系のミニ豚です。このミニ豚は、

体格が非常に小さく、毛色が白くなるタイプ

の遺伝子をホモで持っています。どんな色の

ミニ豚に交配しても、白い毛色の子豚を誕生

させることが出来るという特徴を持っています。

平成２０年度から行なっているプロジェクト

研究「医療用実験に適した極小ミニ豚の開発」

が今年で最終年を迎え、現在原種豚が誕生し

はじめています。

中小家畜研究センターだより

写真２雌系の原種豚（２ヶ月齢）

鐸、
』

雌系は繁殖性が良い

写真１は、雌系の原種豚です。墓礎豚の中か

ら、体格が小さく、繁殖性が良く、免疫に関

する遺伝子の明瞭なミニ豚を選抜し、体細胞

クローン技術を活用して生産しました。

ミニ豚の基礎データの収集と提供

これらの原種豚同士を自然交配させ、種豚、

コマーシャル豚を生産していきます。

種豚、コマーシャル豚については、発育や

血液性状の調査などを行ない、どのようなミ

ニ豚であるのかを明らかにし、利用者に情報

提供します。

また、飼料の給与量、衛生管理の方法など

がわかる飼育マニュアルを作成する予定です。

(医療用実験豚プロジェクトスタッフ河原崎達雄）
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<静岡県戦略プロジェクト研究〉

どうしてミニ豚は４lさいの？
～実験研究用ミニ豚のお話～

皆さんは、ミニ豚を見たことがありますか？

当センターで開発に取り組んでいるミニ豚は、

体が家畜豚よりもずっと小さくて、大人にな

っても１０～２０kgぐらい。まるで家畜豚をミ

ニチュアにしたような豚です。でも、どうし

て家畜豚とはこんなに体の大きさが違うのか、

不思議に思いませんか？

餌量が少ない？

病気なの？体が弱いの？

それとも……？

本当は、餌量が少ないから、体が大きくな

れないんじゃないの？

実は私もそう考えて、ミニ豚達をしばらく

不断給餌で育ててみました。その結果、お腹

はまん丸、顔は首に埋まって、大きなミニ豚

ではなく、太ったミニ豚になってしまいました。

どうやら、餌量を増やしても、体が大きくな

る訳ではないようです。

じゃあ、ひね豚みたいに、何かの病気を持

っているから、大きくなれないんじゃないの？

そんなことはありません。ミニ豚の子豚達は

産まれたときの体重が３５０～４５０g程度です

が、お母さんミニ豚のおっぱいをしっかりも

らい、丸々した体で、つやつやの毛並み。健

康そのものの子豚がスクスク成長して、大人

のミニ豚になります。

じゃあ、どうして小さいの？

成長に関係するホルモン等に異常がないか

調べてみましたが、やっぱり家畜豚と変わり

ません。そこで、遺伝子を調べることにしま

した。

1３

当センターにいる金華豚の雌に、ミニ豚の

雄を交配させて家系をつくり、今、体の大き

さが違うＦ2個体の遺伝子を比較しているとこ

ろです。とはいえ、豚の遺伝子は全体で約２７

億塩基対もあり、その中から豚の体を小さく

している原因遺伝子を見つけることは並大抵

のことではありません。時間がかかりますが、

少しずつ、該当する範囲を狭めて、原因遺伝

子に近づいていきたいと思っています。

もしも、豚の体を小さくしている原因遺伝

子が見つかれば、その遺伝子を利用した実験

に適したミニ豚の生産は、新しい畜産以外の

養豚産業になります。そして、実験研究用の

ミニ豚は、広く医学に貢献できると期待して

います。

（医療用実験豚プロジェクトスタッフ塩谷聡子）
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(医療用実験豚プロジエクトスタッフ大津雪子）

へ

<静岡県戦略プロジェクト研究〉
究室だより

体細胞ｸﾛー ﾝ豚作出工程ではPRRSに感染しない

』Ｐ

血清１５検体・卵子１１検体のＰＲＲＳウイルス

保有状況と血清１５検体のＰＲＲＳ抗体価を調べ

ました。その結果、血清と卵子いずれの検体

からもウイルス遺伝子は検出されませんでした。

また、抗体検査は１検体を除き１４検体で陽性

でした。

体細胞クローン豚作出工程におけるＰＲＲＳウ

イルスの存在の有無

卵子37検体と体細胞9検体のＰＲＲＳウイル

ス保有状況と、旺移植前後の受旺豚(仮親)１３

頭・クローン産子２３頭から得られた血清の

ＰＲＲＳ抗体価を調べました。その結果、卵子

と体細胞いずれの検体からもウイルス遺伝子

は検出されず、また、雁移植前後の受旺豚と

クローン産子の抗体検査も全て陰性でした。

以上から、体細胞クローン豚作出工程にお

いて、ＰＲＲＳに感染する危険性は非常に低い

ものと考えられました。しかし、病気はいつ

どうやって入ってくるかわかりませんので、

ひき続き材料の持ち込みには十分注意をはら

って実験を続けていきたいと思います。

体細胞クローン豚の作り方

体細胞クローン豚とは、核を取り除いた未

受精卵子に、作出したいブタの体細胞核を移

植してできた、体細胞の遺伝子を持ったブタ

のことです（図１）。遺伝的に高い能力を持

ったブタを再生することができ、医療分野で

の活用が期待されています。

材料と一緒に病気を持ち込まないか

体細胞クローン技術の材料となる未成熟卵

子は、と畜場に出荷された肉豚の卵巣から採

取するのが一般的です。また、体細胞は野外

農場のブタの耳片から採取した細胞を用います。

卵巣や耳片を持ち帰る際に懸念されるのが、

病気も一緒に持ち込んでしまわないかという

ことです。

そこで、病原因子が体細胞クローン技術に

よって伝達され、さらに農場内に伝播する危

険性の有無について、養豚農家に広く浸潤し

経済的損失が大きい『豚繁殖･呼吸障害症候群

(PRRS)』を対象に調査しました。

PＲＲＳ浸潤農家のブタから採取

県内３戸のＰＲＲＳ浸潤農家から出荷された

肉豚雌１５頭（各農家５頭ずつ）から採取した

中小家畜研究センターだよﾚノ

体細胞クローン豚

図１体細胞クローン豚作出工程

画

作出したいブタ
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電気刺激に
よる活性化



へ高福誠真（養豚専攻）
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私は非農家出身で、卒業後は養豚に関わる

農業法人への就職を目指して勉学に励んでい

ます。

研究センターでは、ＳＰＦ豚と言って、特

定の病原菌を持たない環境での飼育管理が行

われています。このため、実習では養豚工リ

アヘ入る前に防疫のためのシャワー浴が決ま

りで、毎日、心身ともにリフレッシュです。

また、今年は系統造成の研究で、帝王切開と

その子豚の哨育を体験することができラツキ
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昨年秋以降大きな話題となっている「環太平洋経済連携協定」（ＴＰＰ）、今すぐに加盟し、貿易

が全て自由化になれば、日本の農畜産業にとって非常に大きな打盤となることが予測されています。

この問題については、本年６月以降に加盟の交渉に入るか検討の段階であり、早計な対応は慎むべき

と考えますが、１０年先の畜産農家の経営、県の研究機関のあり方を考える良い機会にしたいものです。

（研究統括監）

研修での販売実害(遠鉄デバｰﾄ）

静岡県 立 農 林 大 学 校
本校所在地：磐田市宮丘678-1
中小家畜分校：菊川市西方2780
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儲扇集後記」

く中小分校から＞

中小家畜分;校には、養豚と養鶏の専攻があります。全寮制で、生徒数は昨年が４名その前の年が３

名でしたが、今年は養豚専攻で１名の学生が学んでいます。分校での勉学は、午前中は実習を通した

実践学習、午後は研究員等による専門別の講義、卒論研究等です。その他、先進的な農家での体験研

修や、豚人工授精師、大型特殊自動車（農耕用）免許、フォークリフト等の資格取得に取り組んでい

ます。以下、生徒の学習状況及び研修や卒論のテーマ等について紹介します。

帝王切開子豚への初乳投与

－でした。

農家研修では、養豚の生産から豚肉の加工

販売及びレストランまでの６次産業化を実践垂

範されている有限会社「三和畜産（とんきい）」

で、貴重な体験をさせていただきました。

卒論では、研修先の「とんきい」さんが力

を入れている「プレミアムキンカ豚」の月齢

の違いと肉質に関する研究に取り組んでいます。

今後の予定では、１月に豚人工授精師の養

成講習会が控えており、まだまだ気が抜けま

せん。
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肉質分析
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古組座金論7鋲無産圏を長霊してい雲す

高品質合成豚
フジキンカ

金華豚
弓

問い合わせ先

静岡県畜産技術研究所中小家畜研究センター
〒439-0037静岡県菊川市西方2780
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e-mail:chusyol＠sp-exp､pref,shizuokajp
URL:ｗｗｗ・pref,shizuoka.ip/Sangyou/sa-870/index,htm


